

# La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE LA CRONICA

PUBLICIDAD

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de pesetas la línea. Los permanentes, los que publiquen en las demoras y los comunicados precios convencionales. Los originales no se devuelven. No se publica los lunes.

Badajo un mes, 12 ptas.—En provincias, trimestre, 5 id.—Extranjero trimestre, 6 id. La correspondencia se dirigirá al administrador. Redacción y Administración Arco-Aguero, 18

## Interesante á los ganaderos.

**Vacunas del «Instituto Pasteur» para prevenir á los cerdos del mal rojo y del carbunco al ganado lanar, cabrio, vacuno y caballo.**

Sólo con la vacuna del Instituto Pasteur está demostrado hasta hoy que se reduce la mortandad de estos animales á menos del 1 por 100 en las enfermedades mencionadas.

Más de setenta mil vacunas empleadas en el año pasado en Extremadura, sin un solo fracaso, son la mejor prueba de nuestras afirmaciones.

El que desee instrucciones y prospectos, que los pida á D. Victoriano López Guerrero, Santo Domingo 103, Badajoz, representante en Extremadura del Instituto Pasteur.

## Muy importante.

¿Sabéis quien es el Habilitado de clases pasivas que con más actividad resuelve los asuntos encomendados á él, poniendo á sus representados en posesión de suspensiones?

¿El que menos remuneración cobra por todos los servicios?

¿Y el que más garantías y FACILIDADES DE COBRO verdad, da á sus poderdantes?

FERMIN SANCHOSILVA,  
MELENDEZ VALDES, 37.

## Los Estados Unidos.

Los Estados Unidos no perdonan medio de ganarse la voluntad de todas las Repúblicas de América. En el verano próximo celebrarán una Exposición panamericana que, según se dice, superará á la de París tanto por la grandeza de sus monumentos, como por la abundancia de los productos.

Ocupará la Exposición 350 acres de terreno, é incluirá las 133 del parque de Laware; tendrá grandes paseos, plazas y glorietas, y un pequeño lago que alimentarán canales y acueductos.

Sus más notables edificios serán: la Galería de artes, que costará 4 millones de duros, y será copia fiel del Erectheo, interesante ruina de la Acrópolis de Atenas, y el Palacio de Nueva York, que es todo de marmol, costará sobre 160.000 pesos, y quedará después para Museo de artes é historia.

Más notable aún que estos edificios, serán las puertas de la Exposición, con arcos de 36 piés de ancho por 45 de alto, puertas que conducirán desde luego á un circo, en que cabrán 25.000 espectadores. Tracción, fuerza y luz serán eléctricas, y se las obtendrá con auxilio de las cataratas del Niágara.

Quieren los Estados Unidos deslumbrar á las Repúblicas latinoamericanas y hacer patente al mundo su sin igual riqueza. Inmediatamente después celebrarán en Méjico, no han querido que sea en su te-

ritorio, el Congreso panamericano de que tienen ya noticias nuestros lectores. No será este un Congreso como el que hemos tenido aquí, donde los delegados de América, casi todos con representación en Europa, estaban revueltos y confundidos con centenares de españoles, unos con alguna autoridad, otros sin ninguna, á quienes nosotros aprobar en seis días más de 150 artículos sobre diferentes materias. Aquel será un Congreso puramente diplomático donde se examinará las muchas cuestiones hoy pendientes en América, sobre todo las que al comercio se refieren. En todo hemos nosotros de dar á conocer nuestra indecisión y flaqueza. ¿Por que no habría debido el Gobierno convocar un Congreso oficial, formular de antemano los temas que debiesen discutirse, y hacer que los resolvieran sólo los representantes diplomáticos? No lo ha hecho por miedo y desconfianza. Ha temido que las Repúblicas de América desoyesen su invitación é hiciese un triste papel á los ojos del mundo. No ha servido el Congreso sino para persuadir á nuestras antiguas colonias del cariño que les profesamos hoy que contra nosotros son independientes.

F. PI MARGALL.

### HISTORIAS CORTAS

## La Lista Oficial.

En un pueblo de la provincia de Badajoz, de muy poco vecindario, existía una familia que desde muy antiguo, venía heredándose el derecho oligárquico sobre todos sus convecinos.

Estos desgraciados, desde el momento de nacer no podían aspirar á otra cosa que á tener contento con la más burda adulación, al señor que en la época actuase de ceremonial; y como ramas del mismo tronco, á todos sus parientes hasta la sexta generación.

De aquí, el que el infeliz que no llevara sangre de aquella prole, fuese además de esclavo, bestia de carga de aquellos sus dueños.

Claro es que como á los que dirigían la suerte de estos esclavos les iba bien como guardianes de bestias, jamás pensaron en que las cosas debieran variar, y lejos de fomentar la ilustración que el progreso de los pueblos exige, ponían poderosos puntales á la ignorancia más supina, con lo cual estaban satisfechos de dejar á sus hijos el legado más rico que cualquier hacendista pudiera desear.

Ocorre con frecuencia, que en estos pueblos donde el caciquismo impera y el feudalismo se entroniza, los que de ellos viven, lejos de aparecer con el carácter de parásitos sociales, se revisten con el disfraz de proteccionistas y filántropos y no pierden ocasión de demostrar á sus explotados, que todo lo sacrifican en favor suyo, para sacarlos de la miseria, poniéndolos en el camino de la prosperidad.

Por eso, todos los años, aquellos buenos señores, se traían para celebrar las fiestas de Navidad unos cuantos dósimos

de la Lotería Nacional, en cuya suerte tomaban parte todos los vecinos de la aldea; cada cual en relación con las fuerzas de sus ahorros. Y si algún desgraciado, que nunca faltaba, no disponía al momento, en efectivo, de la cantidad que deseaba exponer á la suerte, se le hacía el ratico cual si lo hubiese abonado, cuyo importe él se encargaba de desquitar, á medida que el señor propietario solicitaba el sudor de su frente.

De ese modo, ninguno tenía cortadía en jugar y el pueblo en masa esperaba con ansia el momento de hacerse rico.

Y lo que desta el depositario de los dósimos que era algo entendido en sociología: «Ningún pueblo como el nuestro: aquí somos todos hermanos. Hasta la suerte parámos por igual, en la esperanza de que si algún año nos toca el gordo, haremos de esta pobre aldea un centro de riqueza que nosotros mismos administraremos, como cual diremos pruebo á esos que todo lo quieren para sí, que en este pueblo hemos practicado el ideal de las sociedades modernas; el ideal socialista.»

Muchos años habían pasado sin que ninguno de los nacidos pudiera contar nada bueno entre ellos, de la lotería, pero aquella jugada les tenía ilusionados y se inquietos en espera de una gran fortuna, hasta el extremo de que muchos se excusaban extremadamente en la participación, y todo porque la Señal Manuea, zaborita acreditada, había pre-juizado, que en aquel año les había de tocar uno de los premios mayores.

El momento crítico se aproximaba y la alegría se extendía hasta los más humildes hogares, cuando una nota de tristeza imprevista, embargó de súbito los ánimos. ¡Dona Matilde, la esposa de don Ramón, del jefe de todos ellos, había muerto casi de repente, al dar á luz!

Dicha señora, virtuosa cual no otra y la verdadera protectora de aquellos miserrables, era la que aquel año había animado á los pobres para que hicieran un esfuerzo en la jugada.

Su esposo era el depositario de la suerte.

La desgracia ocurrió la víspera de Noche-Buena; al día siguiente, el pueblo en masa consternado y lloroso, acompañaba á la última morada, el cadáver de aquel ser tan querido.

De pronto la comitiva fúnebre, se detuvo sorprendida por la llegada de un forastero que perplejo y jadeante preguntaba por D. Ramón. Este hombre misterioso, era portador de un telegrama.

De mano en mano pasó el papel á quien iba dirigido y cual sería la atribulación de aquel, cuando en momentos tan solemnes sus ojos nubosos por el llanto leyeron esto: «Premiado con tres millones pesetas 17,529, Pepe.» D. Ramón no pudo reprimirse ¡el premio gordo!—exclamó, produciendo instantáneamente la noticia un efecto terrible. El cura iba á lanzar un «Requiescat in pace» y se le anadó la garganta. El duelo, que marchaba con la mayor compostura, entorpeció el orden. Y el acompañamiento en general se desharmonizó hasta el extremo de no poderse saber si aquello era un entierro, ó unas elecciones de concejales.

Por fin no faltó quien se impusiese, y volviendo cada cual á su puesto, aunque de una manera alborotada, más que aprisa, dieron por terminada la triste ceremonia, para entregarse, cada cual de por sí, al deleite de la fausta impresión.

Al día siguiente, después de una noche de insomnio y dulces pesadillas, con los semblantes despidiendo animación, aunque tratan de ocultarla, desfilaron ante D. Ramón todos y cada uno de aquellos afortunados vecinos, ansiosos de

recoger cuanto antes el desahogado porvenir que la Señal Manuea habíales proporcionado con sus augurios.

Don Ramón, que ya apenas si se acordaba de su viudedad, recogió cuantos fondos tuvo á su alcance; con la intención de hacer una segunda jugada, adelantando el dinero á aquellos desgraciados que, en su deseo de madrar, la mayor parte de ellos no dudaron en recoger sus participaciones con un considerable descuento, creyendo todavía salir beneficiados.

Tras el cobro, vino el derroche, hasta el extremo de que algunos, en pocas horas gastaron más dinero que habían ganado trabajando en toda su vida. Las mujeres, en patrullas, salían para la cabeza de partido, afaosadas de emplear en aquellos bien surtidos comercios cantidades fabulosas, para adornar á sus hijos. Y de algunos hambrientos atrasados, llegó á ocurrir que estuvieron á punto de perecer víctimas de la hartura.

Los trastornos morales no fueron de menos importancia. Pues aquellos hombres, antes sumisos y esclavos, se arrojaron en un momento libres de todo yugo, y á arbitrariedad y el despotismo comenzó á germinar en sus corazones.

Cuando los ánimos empezaban á calmarse y el pueblo recobró su normalidad, desarrollando la nueva vida de independiente, un aviso demandando toda urgencia, reunió de nuevo en casa de don Ramón, á todos los improvisales propietarios, y dicho señor, con el semblante ceñudo y no se sabe si inspirado lastima ó desprecio, leyó á sus congregados la siguiente carta, que el correo le había traído.

«Queridísimo Ramón: Adjunto te remito la lista oficial de la Lotería, por la que verás, que lo del telegrama fué una broma que, aunque algo pesada, ha tiempo eras en deberme. Recobra la calma y perdona por esta vez el atrevimiento de tu antiguo condiscípulo que de veras te quiere,

Pepe.»

La lectura de este documento, produjo la impresión que es de suponer. D. Ramón en vano recurrió á cuantos procedimientos estuvieron á su alcance para recobrar lo perdido. Casi en la ruina y burlado por todos, murió al poco tiempo de una enfermedad del corazón.

BAFAEL G. HERNANDEZ.

## Pacotillas

Ya es pasado mañana el día del sorteo de la Gorda, que á todos aquí nos quita el sueño. Desde el que siendo rico lleva un billete entero hasta el pobre que lleva una perra en un dósimo, todo el mundo confía en que saldrá de aprietos y hasta medita sobre qué hacer con el dinero. El rico, si le toca el solo todo el premio mayor, se hará un palacio de maravilla lleno. El industrial que juega, sin dar parte, un dósimo, con lo que á él le toque del Gordo, dará vuelo á su industria, humillando á los demás del gremio. El pobre dependiente de oficina ó comercio montará por su cuenta

un establecimiento para salir de esclavo convirtiéndose en dueño.

La humilde costurera tirará los trebejos del oficio y casándose con un pobre mancebo de farmacia con título, pero sin elementos, le pondrá una botica con adornos modestos y ella se dará tono y gastará sombrero.

El joven ó el anciano, que es igual para eso, de espíritu entusiasta para todo lo poético, por la Naturaleza, por el Arte y lo bello, proyecta de seguro emplear el dinero que le toque, en un viaje redondo de recreo, por Italia, por Grecia, por todo el Universo, y si es que para tanto no da el dichoso premio, visitará los Picos de Europa por lo menos.

Y, por último, el pobre misero jornalero que, haciendo un sacrificio, ha jugado diez céntimos, piensa lo que le toque gastar muy satisfecho en lomo y en chuletas para que sus pequeños sepan en estos días á lo que sabe eso.

Yo, si me toca el gordo en un duro que llevo, voy á Italia á educarme para tener y vuelvo!

Pero lo más probable será que nuestros sueños la realidad convierta en desengaños fijos porque en la Lotería, que sugestionó al pueblo, son muchos los llamados y pocos los electos.

Una cuadrilla de bandidos ha asaltado á unos carreteros cerca de Figueras.

Ya iba yo á comparar estos tiempos con los de Diego Corrientes, como de costumbre, cuando sigo leyendo:

«Uno de los carreteros sacó una pistola de dos cañones é hizo fuego con ella, logrando ahuyentar á los ladrones.»

¡Qué decepción! Está visto; hasta los salteadores de caminos han degenerado! Esos de Figueras deben buscar otro oficio.

Porque están expuestos á que los asaltados los dejen el mejor día en paños menores.

Azcárraga protesta casi enfadado de que diga la gente que es reaccionario. Ese concepto debe rectificarse.

Tiene razón Azcárraga; ¡no es más que fraile!

ESTRAÑA.

## Sección Regional.

Sr. Director de LA REGION EXTREMEÑA  
Almendralejo, Diciembre 18, 1900.

Mi distinguido amigo: Me tomo la libertad de molestar á V. rogándole tenga la bondad de dar cabida en su ilustrado periódico á los renglones siguientes, por lo que le anticipa las gracias su afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.,

CIPRIANO MONTERO DE ESPINOSA.

Con fecha 6 del actual ha repartido D. Manuel Diaz, como dueño de la fábrica de electricidad una circular que empieza así, «Sr. D. .... Interior.

Muz ar. mío: La tolerancia dispensada á muchos de mis abonados, que de día en día va degenerando en abuso; la defraudación descarada de fluido eléctrico que otros vienen cometiendo, sin respeto á la propiedad ajena y sin temor al Código Penal, haciendo uso de lamparas de mayor intensidad unos, y poniendo otros, artificiosamente, en circuito mayor número de las que tienen contratadas...., etc.»

Aunque no puedo considerarme ya co-

mo abonado, por estar hoy el alumbrado de la casa que habito á cargo de uno de mis hijos á quien ha pasado la propiedad del edificio; el abono se hizo en su principio á mi nombre, y quiero y debo rechazar ese «San Benito» que el dueño de la fábrica de electricidad quiere echar sobre los abonados á quienes ha dispensado tanta tolerancia.

Al establecerse la luz se colocaron en la casa referida dos alternadas sin conmutador. Ese hecho no es realmente una tolerancia, sino un acto de confianza á la que se ha correspondido dignamente sin encender ni una sola vez más luces que las de pago, y aún estas se han apagado ordinariamente tres ó cuatro horas antes de la fijada como término del alumbrado, por no ser precisas. No he necesitado por tanto tolerancia alguna, porque nunca la necesita el que cumple con su deber.

Esa tolerancia para quien ha sido frecuentemente necesaria y se le ha dispensado con exceso, es para el dueño de la fábrica que casi de ordinario nos ha tenido á media luz; y por tanto la «defraudación descarada» del fluido eléctrico no está de parte de los abonados salvo alguna excepción, que todo es posible aunque no se comprende, sino que puede atribuirle el fabricante á quien con más propiedad, justicia y conocimiento de causa la debiera atribuir.

Si ha tolerado la falta de respeto á la «propiedad ajena» y de temor al Código Penal suponiéndola en todos ó en muchos de los abonados, ha faltado en mi juicio á su deber, porque esa defraudación, si la habia, perjudicaba á los mismos abonados amonando su luz, y no al fabricante que ningún sacrificio conocido hacia para completarla como era su obligación, y tener en su virtud derecho á cobrar por completo, ejercitando á la vez su derecho también contra los defraudadores ya fuese por accioncivil ó por las que hacen de la infracción del Código penal que cita.

Y termino diciendo que aunque me ha sido enojoso ocuparme de este asunto, por mediación de un amigo, y aunque todos ó la mayoría de los abonados se resignen con tan dura calificación; yo creo que lastima la honra de todos y por mi parte la rechazo.

Almendralejo Diciembre 18 de 1900.

CIPRIANO MONTERO DE ESPINOSA.

## Crónica Local

### En el Ayuntamiento

La sesión de ayer la presidió el Alcalde D. Gabriel Rodríguez Barrientos.

Se lee y aprueba el acta de la anterior. Se aprueban también algunos expedientes de lactancia.

Se da cuenta del resultado negativo de la subasta para el suministro de leche de burras con destino á los enfermos pobres; acordándose que los médicos de la beneficencia municipal informen acerca de si es más conveniente para dichos enfermos la leche de cabras que la de burras.

Pasa á la comisión la relación de terrenos tomados y cedidos en la vía pública.

Se da cuenta del resultado negativo de la 2.ª subasta para el servicio de conducción de cadáveres de adultos y se acordó que el contrato se verifique por un año. Se habló de las gestiones que han de practicarse con motivo de las nuevas reformas militares, acordándose nombrar una comisión que en caso necesario vaya oportunamente á Madrid.

Se habló mucho de la trichina y de las medidas que deben adoptarse, haciendo uso de la palabra varios concejales, y decidiéndose al fin, á propuesta del Sr. Merino que, por lo pronto, se está á lo acordado en la sesión anterior.

La de ayer terminó á la una y cuarto de la tarde.

## TEATRO.

### Beneficio de Amelia Valle.

Seguros estamos de que la distinguida triple que en un número de representaciones ha logrado captarse las simpatías de nuestro público, conservará siempre un grato recuerdo de la función

de anoche, en que fué objeto de una verdadera ovación.

Amelia Valle, encargada del papel de Corila en la zarzuela «Campanone», cantó su parte con cariño y valentía, y así en la romanza y el duo del primer acto como de la romanza del tercer acto, donde hizo gala de sus excelentes facultades, rayó á gran altura, arrancando aplausos entusiastas.

En el intermedio del segundo al tercer acto, la Srta. Valle cantó la preciosa romanza que el programa de la función habia anunciado. Le dió tal expresión y el matizó de un modo tan notable, que al emitir las últimas notas, estalló una tempestad de aplausos. Cinco veces se alzó la cortina, y Amelia Valle fué obsequiada con palomas y con multitud de regalos que le hicieron las señoras y señoritas abonadas.

Es tanto más de apreciar la ovación tributada anoche á la beneficiada, cuanto que nuestro público suele mostrarse algo frío con los artistas; pero esa frialdad desaparece y aquel sabe otorgar el debido galardón, cuando se le ofrece una labor artística como la que realizó en «Campanone» la Srta. Valle.

La Srta. Cortés supo cumplir en el de Violante. Vale mucho aquella artista.

Beltrami estuvo afortunado en el de Alberto, conquistando muchos aplausos en el primer acto, y también en el tercero, donde ha obtenido triunfos muy ruidosos al emitir una nota.

Gascó desempeñó con acierta el papel de maestro Campanone. Es un artista que estudia y que revela siempre grandes deseos de complacer al público.

Anirés López sacó mucho partido del tipo del poeta. Juntamente con Gascó fué aplaudido en el cómico duo del tercer acto.

Rius hizo un empresario aceptable. La entrada buena.

### FUNCION PARA HOY.

La zarzuela en 3 actos, «Adriana Angot».

### Cognacs Henri Garnier y C.º

### Tribunales.

La sección 1.ª de la Audiencia provincial, ha dictado sentencia en la causa contra D. Domingo Para, escribano de actuaciones de Olivenza, por infidelidad en la custodia de documentos.

Por la sentencia mencionada se absuelve libremente al procesado, declarando de oficio las costas.

La enhorabuena al Sr. Para.

### UN PRESBITERO PROCESADO.

En la sección 2.ª se celebró ayer por la mañana la vista en juicio oral y público, de una causa seguida contra D. Zacarias Ramos, cura de Oreilana la Vieja, por lesiones.

Fiscal: Sr. Alvarez.  
Abogado defensor: D. Manuel Gimenez.

Por la tarde y en la misma Sección 2.ª se celebró ayer el juicio oral en causa contra el presbítero D. Zacarias Ramos, por desacato.

Fiscal: Sr. Alvarez.

Abogado de los querellantes que han ejercitado la acción popular D. Enrique González y Fernández de la Puente.

Abogado defensor: D. Manuel Gimenez.

No obstante lo que se había dicho, ni el Fiscal ni el querellante particular don Santiago Caro ha interpuesto el recurso de casación en la causa contra D. José Sien vecino de Salvatierra y 5 mas por detención ilegal y otros delito.

Ha quedado pues firme la sentencia absolutoria de que ya tienen noticia nuestros lectores.

Las grandes cantidades de «Agua de Colonia de Orive», que se gastan en España, se explican por su superioridad incomparable y su baratura sin igual y por las facilidades de su adquisición. Por 850 pesetas 2 litros; 16 pesetas 4 litros, pidiéndola á Barcelona, V. Ferrer; Madrid, G. Garcia, ó Bilbao á su autor. En Badajoz, farmacia de Camacho.

### SE VENDE

una berlina de cinco luces. Dirigirse á Luis de los Reyes, en Fregenal.

La Coalición aboga porque el Ayuntamiento destine algunos fondos á la compra de juguete para los niños pobres, en la próxima festividad.

Conforme con lo que el colega pretende.

### Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

ALMACEN DE YESOS Y CEMENTOS

### Domingo Olgado.

PRIM. 7 Y VASCO NUÑEZ, 84.

Esta fábrica, situada antes en la Alameda 20, de donde se ha trasladado para poder dar más desarrollo á sus talleres y almacenes, ha aumentado notablemente los dibujos de su catálogo y puede ofrecer una estensa colección.

Grandes existencias dispuestas al primer aviso.

Precios económicos. Clases garantizadas.

PRIM. 7 Y VASCO NUÑEZ, 84.

BADAJOS

## Servicio telegráfico

### Cámara alta

Madrid 19 (9'30 n.)

En la sesión celebrada esta tarde por el Senado, el Sr. Montero Rios combatió la contestación al mensaje relativo á la boja de la princesa de Asturias. Fué aprobada dicha contestación por 150 votos contra 46.

### ¿Dimisión?---Crisis?

El ministro de Marina anunció su dimisión. En el Consejo que después ha de celebrarse, se planteará la crisis.

### Cámara popular

Madrid 19 (9'35 n.)

En la sesión celebrada hoy por el Congreso, el Sr. Canalejas combatió la boja de la princesa de Asturias.

Declaró estar fuera del partido, pero que ayudará á Sagasta, como si estuviera dentro, á vencer dificultades. Recomienda la indiscutible jefatura de Sagasta.

### Mas de la Cámara popular

Madrid 20 (3 m.)

Al final de la sesión celebrada ayer por el Congreso, Sol y Ortega manifestó que entiende que siendo extranjero Caserta, lo será también la princesa, renunciando al trono, puesto que él está incapacitado para naturalizarse en España. Produjose un tumulto con motivo de estas palabras y profiriéronse insultos.

Ugarte manifestó que se tramita el expediente de naturalización del novio de la princesa.

Muro dijo que la dinastía de Hapsburgo representa la fatalidad, puesto que durante la regencia perdimos las colonias. Reprodujose el escándalo.

### Consejo de Ministros---No hay dimisión

Madrid 20 (3'5 m.)

En el Consejo de ministros se despacharon varios expedientes, al Ministro de Marina Sr. Ramos Izquierdo, y se lamentó de la derrota sufrida en el Congreso.

Disuadiósele de que dimita.

Las sesiones de las Cámaras continuará mientras haya número suficiente de diputados para aprobar leyes.

### La guerra del Transvaal

Madrid 20 (3'10 m.)

Se ha confirmado que los boers penetraron en la Colonia del Cabo. Encontraron á las tropas coloniales las cuales se batieron en retirada, sufriendo algunas pérdidas.